
【一括方式】 30分

15分

18 27 浦　　日出男 自民党市民会議

17 4 小田　　徳顕 日本共産党
【一問一答方式
（２回目から）】

市民クラブ 【一括方式】 30分

自民党市民会議 【一括方式】 30分

9月13日

(金)

15 5 角田  隆一郎

16 22 柴山　　賢一

自民党市民会議
【一問一答方式
（２回目から）】 30分

市民クラブ 【一括方式】 25分

14 7 橋之口  裕太

【一括方式】 30分

13 3 松尾　  俊哉

【一問一答方式
（２回目から）】 30分

12 25 田中　　　稔 自民党市民会議

【一問一答方式
（１回目から)】 30分

11 9 萩原　　　活 自民党市民会議

25分

9月12日

(木)

10 6 宮田　　京子 自民党市民会議

9 32 古家　　　勉 市民クラブ 【一括方式】

自民党市民会議 【一括方式】 25分

公明党
【一問一答方式
（２回目から）】 30分

公明党 【一括方式】 30分

7 11 佐藤　　文子

自民党市民会議 【一括方式】 20分

6 21 森田　　　浩

9月11日

(水）

5 29 松尾　　裕幸

8 16 永安 　 健次

自民党市民会議
【一問一答方式
（２回目から）】 30分

市民クラブ 【一括方式】 25分

4 2 鶴　　　大地

【一問一答方式
（２回目から）】 30分

3 12 久野　  秀敏

【一括方式】 30分

2 14 北野  　正徳 自民党市民会議

時間

9月10日

(火）

1 28 長野　　孝道 自民党市民会議

佐世保市議会
令和元年９月定例会　一般質問順序

質　問　日 順序
議席

氏　　　　名 所　属　会　派 質問方式
質問

番号



 1 

 

○ 長 野 孝 道  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 地区自治協議会の活性化について 

 ○ 地区自治協議会と行政との信頼関係について 

 

 

 

２ 市立小学校、中学校の老朽化対策について 

 ○ 小学校、中学校の施設更新のスピードが遅いことに伴う子どもの安全対策に

ついて 

 ○ 学校・ＰＴＡからの要望の対応について 

 ○ ＩＣＴ化への対応等を含め授業の近代化を図る対策について 

 

 

 

３ 佐世保競輪の現状と課題について 

 ○ 今後予定している施設の大規模改修について 

 

 

 

４ 市内主要施設への道路整備について 

 ○ ハウステンボス周辺の道路整備について 

 ○ 国道２０２号の整備状況について 

 ○ 東部スポーツ広場入口の道路整備について 
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○ 北 野 正 徳  （３０分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 地域公共交通の今後のあり方について問う。 

少子高齢化に伴う人口減少社会においてコンパクト・プラス・ネットワーク型

の社会構造が求められるが、ネットワークとしての地域公共交通についてどのよ

うに構想するのか。市バスと西肥バスの運行体制一体化後の地域公共交通のあり

方について問うものである。 

 

 

 

２ コンパクト型社会を支える社会教育・生涯学習のあり方について問う。  

少子高齢化による人口減少でコンパクト化する地域社会において、衰退を食い

とめるには、郷土愛や存在意義の認識などによる地域への帰属意識が必要である。

また、そこで学び、自己実現することができる魅力的な地域でなければならない。

そのためには、公民館活動による社会教育・生涯学習の充実が必要であり、今こ

そ社会教育・生涯学習の意義は高まっているとの思いから、その推進体制につい

て問うものである。 

 

 

                           

３ 令和時代の農業政策のあり方について問う。 

ここ１０年程の趨勢では本市財政は８％ほど拡大しているが、農林水産事業費

においては、財政全体に占める割合がかつて３％を超えていたものが、２．５％

程に縮小している。これは農林水産業から外形的にはリーディングプロジェクト

に代表される他産業への政策転換のようにも見える。これからの時代の農業政策

をどのように考えるのか、問うものである。 
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○ 久 野 秀 敏  （２５分） 
【一括方式】 

 

１ 佐世保空襲資料室について 

「平和祈念資料館（仮称）建設について」の請願が佐世保市議会において昭和

54 年（1979 年）12 月 21 日、全会一致で採択されてから既に 40 年が経過してい

ます。これまでに幾度となく設置に向けた要望がなされておりますが実現してお

りません。 

そのような中、旧戸尾小学校の空き教室を佐世保空襲資料室として 10 年以上

暫定利用されておりますが、今後の取り扱いが定まっていない状況であり、資料

室の現状と必要性についてどのように認識されておられるのか。また、資料室の

移転先について、これまでどのような検討をされてきたのか伺います。  

 ○ 佐世保空襲資料室の現状と必要性について 

 ○ 佐世保空襲資料室の移転先について 

 

 

 

２ ＩＣＴ化による事務の効率化について 

 ○ 行政事務等の電子化への取り組みについて 

 ○ 電子決裁・文書管理システムの検討・推進状況について 

 ○ 効率的な決裁のあり方について 

 

 

 

３ 早岐まちづくりについて 

 ○ 早岐川河川改修工事の進捗状況と管理用通路の利活用について  

 ○ 住宅密集地における防火対策について 

 



 4 

 

○ 鶴  大 地  （３０分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 妊産婦支援制度について 

 ○ 妊産婦支援制度の評価について 

 ○ 今後の展望について 

 

 

 

２ ふるさと納税制度について 

 ○ 寄附額の推移や経費について 

 ○ 寄附金の活用実績と評価について 

 ○ 今後の展望について 

 

 

 

３ シビックプライドと都市ブランディングについて 

 ○ 本市の考え方について 

 ○ 今後の展望について 
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○ 松 尾 裕 幸  （２０分） 
【一括方式】 

 

１ 子育て支援における幼児教育・保育の無償化について 

 ○ 幼児教育の段階的無償化の今までの取り組みと効果について 

 ○ 本年１０月から実施される幼児教育・保育の無償化により想定される影響と

対策について 

 

 

 

２ 動物の愛護及び管理に関する法律改正に伴う犬猫の殺処分頭数の減少に向けた

取り組みについて 

 ○ 犬猫の殺処分を減らすため、改正「動物の愛護及び管理に関する法律」にお

けるマイクロチップの義務化について 

 ○ マイクロチップの普及啓発について 
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○ 森 田  浩  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 防災・減災対策について 

 ○ 防災情報とマイ・タイムライン 

 ○ 災害時の避難所の環境改善 

 ○ 女性防災士の把握と活用 

 ○ 「液体ミルク」の備蓄 

 

 

 

２ 孤立防ぐ「断らない相談」支援について 

 ○ 内閣府による中高年対象のひきこもり全国調査 

 ○ 市民の多様な悩みへの対応及び実績 

 ○ 丸ごと支援窓口の必要性 

 

 

 

３ SDGｓの理念の普及と各種取り組みについて 

 ○ SDGｓの今日的意義 

 ○ SDGｓの理念に基づく各地の取り組み 

 ○ 教育現場での SDGｓの理念の共有 

 

 

 

４ 改正「動物の愛護及び管理に関する法律」と動物愛護センターについて  

 ○ 改正内容と改正の意義 

 ○ 愛玩動物看護師法の成立で国家資格に 

 ○ 本市の動物愛護センターの整備の考え方 
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○ 佐 藤 文 子  （３０分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 介護予防・日常生活総合支援についての現状と今後の展開について  

 ○ 介護予防・日常生活支援総合事業（総合事業）の現在の取り組みと課題につ

いて 

 

 

                            

２ 佐世保市国民健康保険保健事業実施計画に基づく保健事業について 

 ○ 生活習慣重症化予防・糖尿病性腎症重症化予防対策の取り組みと現状につい

て 

 ○ ハイリスク者の選択基準と、その後の管理及び、受診勧奨の取り組みについ

て 

 

 

 

 

                          



 4 

 

○ 永 安 健 次  （２５分） 
【一括方式】 

 

１ 市内中小企業に対する商工振興策について 

工業団地への企業誘致等も進み、市内企業の雇用増大も見られているが、新卒

者の市内就職状況はどのようになっているのか。企業誘致の成果と合わせて雇用

支援等について伺う。 

 

 

 

２ 公営住宅の管理について 

  市営住宅入居者の高齢化が進む中、美化作業や隣保活動など負担感が強まる住

民もふえてきた。また、個人の価値観の相違などから起こるトラブルなど、さま

ざまな課題も聞こえてくる。 

そこで、住宅管理に関する諸課題及びその対応状況について伺う。  

 

 

 

３ 公共交通機関への特別乗車証交付事業について 

  敬老・福祉特別乗車証交付事業の現状と諸課題について伺う。  
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○ 古 家  勉  （２５分） 
【一括方式】 

 

１ 地区公民館のコミュニティセンター化構想について 

 ○ 現在の地区公民館の利用や地区自治協議会の運営上の課題はどういったこと

が考えられるか。 

   また、コミュニティセンター化を通じて、その課題をどう解決し地域活性化

に生かそうとしているのかお尋ねいたします。 

 ○ コミュニティセンター化を目指す上で地域との合意形成はどのように考えて

いるのかお尋ねいたします。 

 

 

 

２ 本市の豪雨災害への備えと対応について 

 ○ 本市においては、自然災害の中でも豪雨での被害が最も懸念されますが、今

般の８月２７日からの大雨対応を中心に道路、河川、農林、防災、地域住民の

観点で豪雨災害への備えと対応についてお尋ねいたします。 
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○ 宮 田 京 子  （３０分） 
【一問一答方式（１回目から）】 

 

１ 有害鳥獣被害対策の多角的な取り組みについて 

  本市における有害鳥獣対策としては、防護柵と捕獲を主たる施策として被害の

拡大を防いでいる現状である。しかし、毎年３，０００万円もの被害の報告は続

いており、農業の活性化の妨げになっている。この問題は、全国ほぼ共通の課題

であり、さまざまな方策が試されているところである。捕獲してジビエとして生

かす方向と、逆に、寄せつけない対策と、全く方向の異なる対策がある。耕作放

棄地の問題と連動する課題でもある。改めて、多角的・多面的な対策の可能性に

ついて見解を伺いたい。 

 

 

 

２ 超高齢社会へ向けた生涯学習のあり方について 

  高齢者の介護に関する予算の割合は年々増加傾向にあり、その対応として、近

年は介護予防に力を入れる施策がとられている。平均寿命はさらに延びて、政府

は、人生１００年時代構想会議を開催、１００年生きる社会という考えを打ち出

した。高齢者施策として介護予防の重要性が認識される中で、その人らしく、よ

り良く生きるための方法論として、生涯学び続けることの意義を踏まえ、生涯学

習のあり方について伺いたい。 

 

 

 

３ 旧合併地区における協定内容の検証と今後の地域振興施策について  

  平成の大合併が終了して、来年で１０年の節目を迎える。旧合併地区において

は、それぞれ協定書を結び、合併後の地域の発展を新市の施策に託した。佐世保

市としての一体化が進む中、その協定内容は、どの程度、実行に移されているか。

さらに、今後の旧合併地区の将来的展望が、佐世保市全体の施策の中で、どのよ

うに位置づけられているか、市長の見解を伺いたい。 
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○ 萩 原  活  （３０分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 大人のひきこもり、子どものひきこもりに対する本市の認識と現状把握につい

て 

 ○ 大人のひきこもり、子どものひきこもりに対する現状の把握について 

 ○ ひきこもり対策について 

 ○ 本市にもたらす影響について 

 ○ 今後の課題について 

 

 

 

２ 空き家、空き地における所有者確認の現状と、所有者未確認物件に対しての法

的対策の進捗について 

 ○ 空き家、空き地のここ数年の現状について 

 ○ 空き家の所有者の責任と、維持管理の指導について 

 ○ 所有者未確認物件の法的対策の現状について 

 

 

 

３ 高齢者ドライバーの事故が急増する中、高齢者の車両に対する安全装置の補助

対策と運転免許証返納者に対する保護対策について 

 ○ 高齢者ドライバーの事故対策と、車両に対する安全装置の補助対策について 

 ○ 高齢者が運転免許証を自主返納することによって起きる、交通弱者に対する

保護措置について 

 ○ 超高齢社会における高齢者の人口集約と、交通、生活不便者対策について  

 

 

 

４ 烏帽子岳に散在する公園の利用促進のための道路網の整備について  

 ○ 烏帽子岳に散在する公園の利用状況について 

 ○ 利用頻度が少ない公園の利活用について 

 ○ 公園利用促進のための道路の整備について 

 



 3 

 

○ 田 中  稔  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 消防団の将来に向けた取り組みについて 

 ○ 佐世保市消防団基本計画について 

 ○ 消防団員の階級制度等について 

 

 

 

２ 前畑岸壁にある「水平引込みクレーン式アンローダー」について  

 ○ 設置した目的と概要及び現状について 

 ○ 今後、将来的にどうしていくか。 

 

 

 

３ 旧花園中学校跡地活用事業の現状について 

 ○ ことし四月に開校した九州文化学園小中学校における児童、生徒の応募状況

など、事業者選定の際の事業計画の実現状況について 

 ○ 公立小中学校への影響について 

 

 

 

４ 交通不便地区対策と移動手段について 

 ○ 予約制乗合タクシー「ほたる号」の運行状況と課題について 

 ○ 敬老・福祉パスの利用状況について 

○ 敬老・福祉パスへの受益者負担について 

 

 



 4 

 

○ 松 尾 俊 哉  （２５分） 
【一括方式】 

 

１ 認知症予防について 

 ○ 佐世保市における予防対策の現況について 

 ○ 今後の新たな対策及び取り組みについて 

 ○ 認知症早期発見の取り組みについて 

 

 

 

２ 動物愛護管理拠点施設について 

 ○ 新設される動物愛護センターについて 

 ○ 今後の事業の内容について 

 ○ マイクロチップの装着について 

 

 

 

３ 石木ダムについて 

 ○ 石木ダムの建設について 

 

 

 

４ 災害発生時の対応について 

 ○ 避難所における食料等の供給について 

 ○ 災害時における各医療機関の連携について 
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○ 橋 之 口 裕 太  （３０分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 中学校における部活動支援のあり方について 

  中学校における部活動支援として、運動部については外部指導者を活用できる

制度が既に整備されていますが、文化部の活動においても同様に外部指導者を活

用できるよう制度を拡充すべきと考えます。教育長の考えを伺います。  

 

 

 

２ 外国人労働者及び留学生の受け入れ環境整備のあり方について 

  本市に居住している外国人労働者及び留学生に対する受け入れ環境の整備につ

いて現状と課題、今後の取り組みについて伺います。 

 

 

 

３ 市政の透明化について 

  市政について市民の理解を得ながら施策を推し進めていくためにも、市政全般

にわたりこれまで以上に、積極的に情報を公開し、市政の透明化を一層推進する

ことは不可欠であると考えます。現状と課題、今後の取り組みについて伺います。 

 

 

 

４ スポーツ振興のあり方について 

  本市のスポーツ振興について、現状と課題、今後の展開について伺います。 
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○ 角 田 隆 一 郎  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 西部クリーンセンターの灰溶融施設の廃止に伴う経緯について  

 ○ ３８億７，０１４万１千円をかけて整備した灰溶融施設がわずか１０年で廃

止になった経緯とその責任について 

 

 

 

２ 戸尾小学校跡地など市の財産の有効利用について 

 ○ 市の財政が危機的状況と言われる中、戸尾小学校跡地ほか、市の資産の売却

などを検討し、歳入増を目指すことについて  

 

 

 

３ 島瀬駐車場ほか広告収入を得る可能性について 

 ○ 市の財政が危機的状況と言われる中、島瀬駐車場や市役所内を利用し、歳入

増を目指すことについて 

 

 

 

４ 徳育推進のその後について 

 ○ 徳育推進の現状と今後の対策について 
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○ 柴 山 賢 一  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ クルーズ観光の受け入れについて 

 ○ 浦頭地区が供用開始される２０２０年以降の佐世保港への寄港予定について 

 ○ 展海峰における受け入れについて 

○ 県道俵ヶ浦日野線のバイパスについて 

 ○ 弓張岳の現状と今後の受け入れについて 

 

 

 

２ 西九州自動車道の４車線化について 

 ○ 事業の進捗状況について 

 ○ ２０２４年度からの一部供用開始と２０２７年度の全線供用開始について  

 ○ 工事に伴う市民への影響について 

 

 

 

３ 自治体新電力会社について 

 ○ 設立目的について 

 ○ 自治体新電力会社事業のスキームについて 

 ○ 公共施設等を活用した発電について 
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○ 小 田 徳 顕  （１５分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 石木ダム建設事業について 

９月１９日の土地の明け渡し期限が迫っています。 

今、長崎県内の世論は、新聞社、民間のリサーチ会社がアンケートを行っても

賛成より反対の声が上回り、それ以上に「どちらでもない」「わからない」という

声が大きくなっています。説明責任を有する行政は、何よりも県民・市民の声を

大事にすべきです。 

○ 行政代執行を行わないように長崎県知事へ要望すること。 

○ 地権者や市民団体が要望している公開討論会を行うこと。 

 

 

 

２ 災害時の避難所について 

  ８月２８日、特別警報が出されるなど、市内全域に大雨が降りました。その中

で、「避難所で電気が使えない」などといった声が寄せられました。  

 ○ 避難所の現状と改善策について 

 

 

 

３ 子ども子育て支援について 

若い世代は共働きの世帯がふえるなど、なかなか時間を自由にとることができ

ません。現在、佐世保市の母子手帳の交付時間は、中央福祉センターで毎週木曜

の８時３０分から１０時３０分となっています。 

○ 交付日、交付時間の拡大について 
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○ 浦  日 出 男  （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 基地政策について 

 ○ 前畑弾薬庫移転に伴う地域振興について 

 

 

 

２ ふるさと納税について 

 ○ 現状と今後の課題について 

 

 

 

３ 市が所有する普通財産について 

 ○ 今後の活用、展望について 

 

 

 

４ 地域公共施設について 

 ○ 日宇地区公民館の建てかえの計画について 

 

 

 

 


